

LAS VUELAS PERSPECTIVAS PARA EL NEGOCIO DE BANANOS EN EL PACIFICO LAS JUZGA Y ALAGAS A TODAS DON MICHEL RODRIGUEZ VILLARREAL

DE LA VIDA COLONIAL

EL CAPITAN DON JOSE DE MIER CEVALLOS

UN HOMBRE NOBLE

Era el capitán don José de Mier Cevallos, "el hombre de pluma, que no de espada" como justamente le llama mi amigo el señor don Juan Balvin Fajuev Segreda, un hombre de no sólo corazón y de espíritu férrete que llegó a Cartago en 1708 "a tiempo que gobernaba el Maese de Campo D. Lorenzo Antonio de Granda y Balvin, y ardia la ciudad en discordia, entre los principales vecinos" como era algún documento.

D. José había dejado la ciudad natal, Santander, en las montañas y obispado de Burgos, donde había nacido en 1677 en el distinguido hogar de don Juan Díaz de Mier y de doña María de Cevallos, vecinos que fueron del Híspido, valle de Ca margo y Merindad de Trasmiera.

Hombre de noble corazón, repito, y de temple de acero fraguado en el crisol del dolor fue nuestro capitan "Hermano Profesor, descubridor, de la Orden Tercera de Penitencia de N. Sr. ráfido Padre San Francisco" al cual el mismo lo declara en su testamento, cuya profesión hizo en Cartago en el año de 1712. Notario apostólico hogar de don Juan Díaz de Mier y de doña María de Cevallos, vecinos que fueron del Híspido, valle de Ca margo y Merindad de Trasmiera.

D. José casó en los comienzos de 1709, como lo veremos después. En 1710, el gobernador y capitán general de la provincia, Granda y Balvin, "en premio de los muchos y particulares servicios prestados a S. M." por el agraciado, nombró al capitán Mier Cevallos su teniente general "dejándole el gobierno político y militar de la provincia" cuando fue dicho gobernador para la conquista y pacificación de los indios de Talamanca. Durante su gobierno provisional

"cueros acérrimos como tan notorios dieron muestras bastantes de su proceder", Mier Cevallos demostró su preparación, su pericia y su no escaso talento. En alguna escritura, dice más adelante su mujer, que, desde el instante en que se caso don José con ella, miró al hijo que llevaba ella de primer matrimonio "con tanto amor como si fuera suyo propio, enseñándole y educándole en las buenas costumbres, y para su mayor adelantamiento le puso a estudios en el colegio seminario de la ciudad de León, no parándose su cuidado hasta que consiguió verlo sacerdote y servirle de padrino en la primera misa cantada... con gastos excesivos, en muestra de tanto regocijo...".

CUATRO "CATALINAS GONZALEZ"

En la primera mitad del siglo XVIII había, en la Muy Noble y Muy Leal ciudad de nuestros mayores cuatro hembras—tres de las cuales pertenecían a lo más linajado de aquella sociedad—que residían en un mismo nombre y apellido de "CATALINA GONZALEZ"; con la particularidad de que dos de ellas llevaban el mismo segundo apellido de "CAMINO". Eran ellas:

1. Doña "CATALINA GONZALEZ" Correa, hija legítima del alférez Isidro González Correa, natural de San Lucar de Barra meda, y de doña Juana Hamiro Corajo, ésta de la principal de Cartago que caso con el asturiano Domingo García de Estrada, y testó en 1719.

2. "CATALINA GONZALEZ" de la Sierra, la que ha logrado localizar, y que fue casada con Lucas Palacios, fallecido en 1732, y con María Antonia sustentaria de su viuda doña Catalina en dicho año, "carente de testigos y en papel no correspondiente, pero que el juez la da por aprobada, mediante a que la epidemia de VIEUELAS" tenía todo trastornado. Murió esta Catalina después de su marido y antes de 1745.

3. "CATALINA GONZALEZ" DEL CAMINO, de cuyas dos pasé a ocuparme, confesando antes que, en mi búsqueda en los archivos, eclesiásticos y civiles, estas cuatro benditas mujeres estuvieron a punto de llevarme al Chapulí, porque, en un principio, ignorando en mis investigaciones me fueron "cuatro" y teniendo a las cuatro, en consecuencia, por una sola, tan pronto "la encontré" casada con un sujeto como con otra, ora "madre" de unos fulanos, ora de otros... ya "testando" y llorando viuda... al tiempo que apareció vivo y coqueteando "su marido", etc. etc. haciendo más grande la confusión el hecho, que queda ya apuntado, de responder dos de ellas con el nombre a un mismo nombre y apellidos: "CATALINA GONZALEZ DEL CAMINO".

Estas dos "Catalinas" eran, hijas legítimas nada menos que de dos hermanos que, casaron con dos hermanas! En efecto, los capitales don Matias y don Juan González, Camarero del Camino, hijos legítimos de don Pedro González Camino y de doña Catalina Jiménez, vecinos de Villa Nueva de la Sierra de Extremadura, vinieron juntos a nuestra incipiente provincia y tuvieron la peregrina ocurrencia

de casarse con dos hermanas, como queda dicho, D. Matias antes de 1675 y don Juan antes de 1678), con dos linajadas señoritas de la aristocracia de Cartago: Doña ANA DE PERALTA Y SALAZAR (no hay error: Ana de Peralta y Salazar), y doña MANUELA DE SALAZAR Y PERALTA (tal como dice Manuella de Salazar y Peralta) que, aunque cargaban diferente apellido procedían de un mismo padre y de una misma madre, pero qñ, según la usanza de aquellos tiempos recibieron, en el apellido de su abuela paterna doña María de Peralta, y la otra el de su padre. Era costumbre llevar el apellido paterno, o materno, o de alguno de los antecesores.

Fueron sus padres el capitán don Fernando de Salazar, vecino y regidor perpetuo de la ciudad de Cartago, hijo legítimo del capitán don Justo de Salazar y de doña María de Peralta, y doña Ambrosia de Echavarría Navarro, h. i. del tesoro don Juan de Echavarría Navarro y de doña María de Sandovar.

A más de la peregrina ocurrencia que dejó apuntada, tuvieron los dos capitales extremos la más peregrina aún de darle cada uno de ellos a una de sus hijas el nombre de "CATALINA", de donde resultaron estas dos "Catalinas González del Camino" que tantos dolores de cabeza me han dado.

D. Matias era tratante en ganados y géneros, y viajaba con frecuencia a Panamá. Estuvo más de año y medio preso, en el cabildo de Cartago, de orden del gobernador por causa civil y recibió la libertad el 12 de marzo de 1689, gracias a la fianza que le prestaron su hermano el capitán D. Juan y el capitán don José de Alvarado. Con su mujer doña Ana de Peralta tuvo tres hijos: Juan, que murió bachiller en los reales colegios de San Pedro y San Juan

de la ciudad de los Angeles de México, el 14 de julio de 1695, habiéndose dado sepultura en la S. I. Catedral de dicha ciudad y cuya muerte tengo sospechas de que no fue aquí conocida sino después de 1700, por razón de que en la mortuoria de su padre D. Matias iniciada en dicho año dice al hablar de sus hijos: "Juan, ausente"; el 1701, que caso el 5 de mayo de 1701 con don Antonio de la Vega Cabral, portugués (en cuya mortuoria—1718—se nos da la noticia del fallecimiento en México de su cuñado D. Juan); y CATALINA GONZALEZ DEL CAMINO, que caso, lo, el 5 de octubre de 1716 con D. Fernando Marín Poveda, panameño, viudo y sin sucesión de doña Juana Cedeno, natural de Natá. Poco después enviudo doña Catalina, sin que le quedaran hijos, con sólo su pensión con otro viudo, casándose antes del 21 de junio de 1718 con el sargento mayor o capitán D. Juan Francisco de Ibarra, con el primer hijo de ella Petronila de Moya (vease "Moya" en mis "Apuntes genealógicos" en curso de publicación en la Revista de Costa Rica) la falleció en setiembre de 1717. Permisamente hacer aquí un parentesis, ¿Quién sabe qué drama o novela se desarrolló en el hogar del capitán Ibarra muerta ya su primera mujer doña Petronila de Moya! (Doña Petronila h. i. del capitán Esteban de Moya y de doña Rafaela de Alvarado y Retes, nieta del Cap. D. José de Alvarado y doña Petronila de Retes; nieta del Cap. Jerónimo de Retes y doña María Vázquez de Coronado, y de don Gil de Alvarado y Benavides y doña Juana de Vera y Sotomayor) ¿Quién sabe, repito, qué drama hubo allí, ya casado Ibarra con doña Catalina, aún en el mes de setiembre de 1730? Lo cierto es que el 16 de diciembre mes y año, y ante el notario general S. M. D. Francisco de la Madre Linares, un

señor natural de Estela en el reino de Navarra y residente en Cartago, don Juan José de Cuen de escrituraba la carta-dote a favor de su futura doña María Catalina de Ibarra y Moya \$ 2588, más \$136 en joyas que le dio su madrestra doña Catalina González del Camino y 1400 pesos (sin arrás); escritura que "no paso" como consta al margen de la misma. Y "no paso" por la sencilla razón de que don José Antonio de Oriandome, natural de Panamá, le quitó la vía a don José de Cuen, casándose ese mismo día: 16 de setiembre y escriturando la carta-dote el 16 del mes siguiente, la cual bajo a \$2655, siendo como pensada esta baja con la mitad de una casa en Cartago de que le hizo donación la madrestra, doña Catalina, nada menos que la mitad de su casa de habitación sin contar joyas y otros valores que subieron a 636 pesos. D. Juan José de Cuen no quiso quedarse burlado, casándose el siguiente, el 17 de setiembre, con la hermana de su novia, doña Manuela Josefa, y saliendo ganancioso con el cambio, por lo menos en VALORES, ya que la dote subió a \$ 2658-8 reales, más la mitad de una casa y otros valores de que le hizo entrega la segunda mujer de Ibarra, que montaron a \$ 1496-3 reales, siendo las arrás de \$ 2000. Escritura la carta-dote el 16 de octubre, a continuación de la de su concuño Oriandome. Y me meto en cintura, para con tinuar diciendo que doña Catalina lesto en 1729 y en Ibarra era nieto del depositario general D. Tomás Calvo.

El capitán don Juan González del Camino y su mujer doña Manuela de Salazar tuvieron dos hijos: Josefa, posiblemente la menor, que caso el 10 de octubre de 1707 con don Gil de Alvarado y Vela Martel; y "CATALINA GONZALEZ DEL CAMINO" que caso en agosto de 1729 con el depositario general don Cristóbal Martel o Martín Cubero, (natural de la ciudad de Segovia en Castilla la Vieja e. h. i. de D. Diego Martínez Cubero y de doña María Díaz) con quien no tuvo más que un hijo, el Pbro. don Manuel Martínez Cubero que estaría de unos siete años cuando murió su padre D. Cristóbal el 8 de noviembre de 1707.

Finalmente, don Juan González del Camino murió a fines de octubre de 1692, y su hermano don Matias como a las 3 de la tarde del 21 de marzo de 1709, ya viudo de doña Ana de Peralta. Los bienes de este último montaron a \$ 18,713-6 reales. Entre sus bienes, dejó sus casas de calicanto, sus esclavas, muchas y muy buenas ropas, doce gargantillas con 36 cuencos, dos pulseras de corales, dos soguillas de perlas, dos sortijas de esmeraldas, muchos y muy buenos muebles, una vacenilla (sóla una que bárbaro), una cermeña de 30 quilates, una habla de 29 quilates, y algunas otras perlas de poco valor, etc. etc.

DON JOSE TOMA ESTADO

Frendose, el capitán don José de Mier Cevallos, de los censos de la viudita de Martinez Cubero, que, a más de ser relativamente joven, había heredado buenos caudales de sus padres (Al primer matrimonio había aportado \$ 6,659, recibiendo los arrás \$2000) (1). Casó con ella don José en los comienzos del año de 1709, no aportando él, al matrimonio, otros bienes "que su honradez y su persona adornada de muchos y particulares servicios a Su Majestad, comprobados por varios instrumentos". Para una escritura hecha en mancomún por los dos esposos — el 12 de diciembre de 1731—

Pasa a la página once

IMPONE TALES RESTRICCIONES LA PIRRIIS PARA COMPRA DE LA FRUTA QUE ES IMPOSIBLE TRATAR CON ELLA

Uno de los bananeros del Pacífico, don Miguel Rodríguez Villarreal, socio del señor Traube, nos habla de asuntos de interés relacionados con los negocios de esa industria, en aquel literal.

En tiempos pasados, el se preocupó mucho por esos intereses. En cooperación con otras personas, hizo actividad y empujó bastante para establecer debidamente y fomentar esos cultivos en aquella región.

Tuvo un desagrado cruel: no encontró apoyo en ninguna parte y sus gestiones fracasaron ante la poca voluntad de unos y el indiferentismo de otros.

Hubo una época de entusiasmos por los negocios bananeros del Pacífico y varios finqueros, en cuenta de haberse fuertes aplicaciones de capital en cultivos de bananos, más que con la esperanza, con la seguridad de que la PIRRIIS les tomaría la fruta.

Llega el momento de las entregas y fueron tantas las resoluciones que puso esa empresa para la compra de bananos, que Fruit siendo como es, resultaba desastroso; en materia de exigencias, en materia de pago de la fruta, la propia United Fruit siendo como es resultaba menos severa que la PIRRIIS.

Y luego, llegó un día que circunscribió la PIRRIIS decide, rotundamente, no comprar banano, lo que no hace para que esa compañía exporte, quincecientos toneladas de bananos. Sobre estos extremos, puede que yo haga oportunamente algunas importantes declaraciones.

Dejando eso a un lado, vamos a la actualidad, que es lo que importa en estos momentos. Me he enterado que, como satisfacción de las actividades que desarrolla la casa alemana JULIUS LACHMANN para la compra y exportación de banana del Pacífico.

No dudo de la seriedad y respetabilidad de esa firma, más teniendo aquí el respaldo de la representación de don Victor Fabian, pero han sido tantos los designios que hemos tenido en estos negocios, que, sin garantías otorgadas en la forma de contratos previos con seguridad no habrá en aquella región agrícola, con una producción acaso de millones de racimos de bananos.

Allí hay facilidades para eso: capital, facilidades de transportes, por ferrocarril, ríos y el mar; brazos abundantes; bajos jornales, y, sobre todo, mucho terreno disponible propio para ese cultivo.

En todo eso. Pleno, como San to Tomás, ver para creer, y no creer, hasta no ver las cosas realizadas.

Si por suerte llegase a pagar aquí la casa de JULIUS LACHMANN en sus negocios, eso sería base para un próximo ensanche de los mismos, por el comercio de competencia que tendría en seguida, lo que haría para nosotros más espléndido aún el negocio, esto, naturalmente, siempre que los gobiernos se mantuvieran dentro de la tesis nacionalista de no afectar en ningún sentido ni forma alguna la libertad comercial de esa industria en el Pacífico.

Quiero decir, mientras el estado mantenga el control absoluto en los servicios de muelles en los ferrocarriles que se construyan, en el que tenemos en explotación y en las empresas navales fluviales y marítimas. Esa es la política que yo quisiera asegurar aquella libertad comercial.

Soy nacionalista, no de los exultantes. Soy un polaco y a favor del desarrollo industrial, base de la vida económica de la república, necesitamos del capital extranjero, y una política en oposición a esa tendencia, es, indudablemente, perjudicial al país.

En lo que respecta a legislaciones, procedemos a veces con demasiada ligereza; con la misma precipitación con que se dan las leyes, se obliga a reformarlas o anularlas, y esa inestabilidad en nuestra legislación sobre todo en lo referente a asuntos de carácter económico o fiscal, no es proceder que ofrezca confianza al capital extranjero; así una de las causas, acausa la fundación de un nuevo capital no nos venga espontáneamente por aquí.

En fin, Dios quiera que cuando esos proyectos de la casa JULIUS LACHMANN, sería para el país un acontecimiento digno de celebrarse.

MUEREN VARIAS PERSONAS ENVENENADAS

No de un modo violento, sino paulatinamente, mueren a diario muchas personas envenenadas por los alimentos que se consumen y se pagan a los intestinos, produciendo una abito intoxicación que afecta al organismo de un modo mortal.

Es indispensable eliminar esos residuos podridos y para ello no hay nada más eficaz que las PASTILLAS DE PAPAYA COMPUESTAS. Tomando una sola al acostarse se eliminan del organismo las toxinas y sustancias descompuestas de un modo suave y natural. Además estimulan y fortalecen los órganos digestivos; benefician el hígado, y producen un cambio radical en la digestión, quedando los órganos limpios, sanos y listos para comer y beber lo que a uno le guste.

De venta en las principales boticas. Si su botica no tiene, en la BOTICA IRIS hay depósito permanente.

SAL DE UVAS PICOT, hecha de uvas frescas, es el laxante más agradable de la América. Suave y seguro, nunca produce cólicos.

SAL DE UVAS PICOT vende en todas las farmacias de prestigio en tres tamaños al alcance de todos los bolsillos. Rehusé substituir.

KUPFERKUNSTWERK MAGDEBURG ALEMANIA

- 1) MAQUINAS PARA ELABORAR CAFE
- 2) Molinos y Quebradores para toda clase de materiales: prensas de aceite vegetal
- 3) Instalaciones completas para fabricar cemento, yeso, cal, etc.
- 4) Instalaciones completas para elaborar minerales de toda clase.
- 5) Laminadores para metales y otros materiales.
- 6) Prensas hidráulicas para enfundar algodón, lana, cáñamo, etc.
- 7) Instalaciones completas para fábricas de azúcar de caña.
- 8) Máquinas "Corona" para la elaboración de fibras.
- 9) Maquinaria y construcciones de hierro para esclusas, prensas, etc.
- 10) Grúas de toda clase e instalaciones de carga y descarga.
- 11) Piezas fundidas y forjadas de toda clase de hierro y de aceros especiales como ejes, cojinetes, cilindros, calderos, dientes para palas y dragas, ruedas, bolas de acero para molinos, etc.

Representantes para Costa Rica — RIENSCH Y HELD, Hamburgo
Catálogos, prospectos y consultas donde

DOCTOR JUSTO PASTOR LOPEZ
MEDICO Y CIRUJANO
Establecido en San José
Oficina: Avenida Central - Frente Teatro América
Horas de consulta: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

GUDON SCHROETER
SAN JOSE

CAJAS DE HIERRO CONTRA INCENDIO
HERRING HALL MARVIN SAFE Co.
La mejor marca de cajas de seguridad. — Las hay en todo tamaño y precio y en facilidades de pago.
LAS CONSIGUE EN EL ALMACEN DE
ROMULO ARTAVIA
Agente Exclusivo
Teléfono 3058 -- SAN JOSE -- Apartado 653

LA MEJOR POZIZA DE LA VIDA

— ES UNA —

CERVAZON DE ABEJAS

LA DANZA ES EL LENGUAJE DE LAS ABEJAS

INTERESANTES ESTUDIOS DEL PROFESOR FRISCH DE MUNICH

La danza es el lenguaje de... El profesor von Frisch, director del Instituto Zoológico de Munich, ha llevado a cabo interesantes estudios que describen algunos de los misterios de la vida de las abejas, el insecto preferido por los poetas y los moralistas. El profesor Frisch visitó recientemente los Estados Unidos y dio una serie de conferencias en la Academia Nacional de Ciencias de Washington y en varias universidades americanas, sobre el sentido del oído en los peces y sobre sus trabajos en la observación de las abejas. Sus investigaciones respecto al sentido del oído en las abejas le llevó a interesantes descubrimientos de los medios de comunicación empleados por dichos insectos.

Debe tenerse presente, dice el profesor Frisch, que la abeja colorada es un insecto de instinto social, que vive en colonias y alberga el número aproximado de siete mil individuos, de los cuales uno solo es hembra, la reina. Yo sé que el mundo conoce, aun cuando sea rudimentariamente, la organización de las abejas, y el papel que desempeñan en la colonia: la reina, los zánganos y las obreras. Un conocido experimento demuestra la habilidad de la abeja para distinguir los colores. Un cartón o papel azul se colocó sobre una mesa, rodeado de papales o cartones de todos colores. En el azul se puso azúcar en un pequeño recipiente igual a otros que vacíos se colocan en los demás papales. La abeja llega donde se encuentra el azúcar y se lleva un poco. Antes de que vuelva, se va cambiando la colocación del papel azul para distinguir los colores. Después de que vuelva, se va cambiando la colocación del papel azul para distinguir los colores. Después de que vuelva, se va cambiando la colocación del papel azul para distinguir los colores.

Ecos de las fiestas patronales del cantón de Curridabat

Con entusiasmo se celebraron los festejos patronales de la vida de Curridabat. Todos los festejos proyectados se verificaron, así religiosos como cívicos, sin que el programa se alterara por la lluvia, pues ésta se condujo de la mejor manera. Un rayo cayó sobre el templo, pero no causó daño alguno. Los oradores que ocuparon la cátedra sagrada tuvieron cálidos elogios para los hijos de este pueblo que han secundado con energía y constancia dignas la cátedra sagrada. El señor cura de esta parroquia tiene un templo arcaico de gran motivo religioso y a prueba de temblores, el que ya, a Dios gracias, se está trocando en hermosa realidad.

LA SOCIEDAD ANONIMA INGENIEROS Y CONTRATISTAS "MARTIN"

de la cual es subsidiaria la Compañía Constructora Latino Americana, S. A., se han especializado durante los últimos dieciocho años, en la ejecución de obras de utilidad pública y en la construcción de edificios nacionales, municipales y particulares, en diferentes países de la América Latina.

Nuestros servicios técnicos están integrados por especialistas en cada una de las ramas de la ingeniería, quienes se encargan del estudio, proyección y ejecución de las obras que se nos confían.

Atenderemos debidamente las consultas que se nos hagan en relación con trabajos de ingeniería o arquitectura en cualquier parte del país.

Ingenieros y Contratistas "Martín", S. A.

Oficinas en: México, D. F., Caracas, Nueva York, Tampico, Maracaibo, San José, C. R.

Oficina en SAN JOSE: Cia. Constructora Latino Americana, S. A. Teléfonos 3662, 3591, 2112 — Apartado 1130

LLEGARON EN AEROPLANO A LIBERIA REPRESENTANTES DE LA PANAMERICAN AIRWAYS A EXAMINAR LAS CONDICIONES DEL CAMPO DE AVIACION MIRANDO HACIA LA BAHIA DE CULEBRA

LIBERIA, Junio 13 —

En tierra guana-casteca, por segunda vez bajo el cielo azul y sobre la paupera planicie casacaña, aterrizó con mayestático vuelo, en medio de la muchedumbre, el aeroplano No. 3817 de la Pan American Airways Inc. Temprano de la mañana, desfiló largamente la población culerba de Liberia rumbo al terrazo campo de aviación, situado hacia el noroeste de la misma, con el fin de apreciar de cerca el modo de descender la construcción del aparato, ver al aviator, al ingeniero y sus misiones. El apilado genio dio una alta nota de cultura en todo momento. Moderado ascenso, discreto y atento a los órdenes de la gendarmería y de sus jefes.

Los escolares, los jóvenes, los viejos, en fin, todos, supieron tener ese tono general de cultura disciplinada. Esto ya anima y aclara la educación con el ejemplo. Filoteas el avión bicolor un joven médico norteamericano, Mr. J. Stanley B. Harvey, quien desparó a los corrales, inclió la cabeza con los gratos actos al descender y ascender.

En su compañía venía el ingeniero Mr. A. S. Anderson (Airport Engineer) para apreciar las ventajas y desventajas del campo. Desde el primer momento tan



El efecto impermeabilizador del "NUGGET" se aprecia incluso por los pupilos del Sol de Medianoche.

"NUGGET" limpia el calzado en todo el Mundo

— MAKING THE WORLD SHINE —

Distribuidores: Sasso Hermanos

COSTADO DEL BANCO DE COSTA RICA

Los veinte años de termino y los dos centavos de impuesto

En su artículo del último domingo, dice, de un modo contundente, el vocero de la United Fruit Co., que es necesario que la nueva ley determine un impuesto de dos centavos para la exportación del banano y por un periodo de veinte años. Manifiesta al mismo tiempo, que así es que anhela toda la población de la zona Atlántica. Ante esta declaración es necesario decirle al señor articulista que no confunda las cosas. Lo que anhelan todos los habitantes de esta zona, es el resurgimiento de ella: es la vuelta del país a su antiguo bonanza. Aquí cabe preguntar: ¿puede asegurar el señor Busherman a que una ley en esta forma desaparecerá la crisis del país? ¿Puede garantizar la United Fruit Co. que con una ley así inverti-

El Caballero Elegante

en ninguna sastrería podrá encontrar: Ni el gran surtido de casimires ni la corrección del corte que le brinda LA GRAN SASTRERIA ENRIQUE YANKELEWITZ

la cual ha traído expresamente UN MAESTRO CORTADOR INGLES para satisfacer su selecta y numerosa clientela GRAN SURTIDO DE ROPA HECHA PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS ENRIQUE YANKELEWITZ Frente a LA ALHAMBRA

DE LA VIDA CARTAGINESA. UNA IMPORTANTE CIRCULAR PARA LA INSPECCION DE ESCUELAS

La inspección provincial de escuelas se ha dirigido a los señores directores de la provincia para que suministren informes acerca de la labor de cada maestro durante el mes actual, los cuales se darán a conocer a los señores directores. Dice así: "Cartago, junio 14 de 1930.

Señores directores de escuelas de la provincia de Cartago. Ya a terminar el primer semestre del año y a estas alturas del curso, ya deben ustedes haber formado juicio acerca de la capacidad y otros pro menores referentes a la labor de los maestros que trabajan bajo la dirección de ustedes. Con este motivo, ruego enviar antes del 30 de este mes una nómina de los auxiliares que, en concepto de ustedes, puedan merecer a fin de curso las calificaciones de MEDIANO o INCAPIABLE, como a ustedes bien saben, desmerecen la hoja de servicios del educador y pueden ocasionar la pérdida del sueldo en el curso entrante, según disposición del artículo 14 de la Ley Orgánica del personal docente. Motiva esta circular, el hecho de que a fin de año, los maestros merecedores de una mala nota, generalmente se apalan ante sus superiores, alegando casi siempre inexistencia y haciendo reparos a la calificación y a los fundamentos que la motivan. Por eso, quienes en la inspección conocen los nombres de dichos maestros, ahora a fin de curso, con el objeto de presentarse, advirtiéndoles que, con secuencias que la mala nota acarrea— para que, si ellos insisten en seguir con la misma conducta y labor—, expresen y sechar las consecuencias que se trae consigo en la hoja de calificación de fin de año. Se cumple en salud a su ordenes su muy atento y seguro servidor,

(L) Jnaro Ayala Pereira—Inspector de Escuelas de la Provincia

Nuevas actividades en el Teatro Apolo

El señor administrador del Teatro Apolo, don Rogelio Granada, siempre dispuesto a introducir todas las novedades, está empeñado en hacer un tiempo en la adquisición de un aparato Movietone, (Sistema Radio) con el objeto de llenar una de las exigencias modernas del público concurral a los espectáculos teatrales.

Este empleo del señor Granada está a punto de concretarse en realidad para y desmucha, pues la casa fabricante de Estados Unidos ya ha comenzado anunciando que el siete de mes en curso fueron embarcadas las cajas conteniendo este interesante pedido. De momento, posiblemente ya a fines del mes, está completamente listo para el servicio este nuevo aparato que marca una nueva etapa de progreso en la vida teatral de Cartago.

El primer aparato parlante, vivaphone, se trajo a este teatro, exhibiéndole la primera película parlante "La canción de los labios", noche del 22 de diciembre de 1929. Serpues, en este mismo teatro don

reanimo, que vacas gordas paratar, que hace medio año se vendían a docientos colones, hoy apenas valen la mitad cuando se logran vender bien. El mismo agricultor nos decía que el último jueves trajo un par de novillos calculados para la venta a cuarenta colones cada uno, y no sufrió otra propuesta mejor por ellos que doce colones por cada uno, prefiriendo entonces devolvérsele con los animales a su finca. Así las cosas, conviene entonces que los carniceros bajen también sus precios a la carne para que haya este equilibrio económico que conviene establecer. Tratemos en otra ser detallados. Redactor-Corresponsal

COMPRE SIEMPRE CACAO EXTRA SUPERIOR

— Y — ESPECIAL INMEJORABLE INSUPERABLE

FABRICA DE JOSE GONZALEZ Frente bodega de Saenz. Ap. 1139 — Teléf. 3086

Miscelánea de la vida en Cañas

Hogar de plácemes
Colgado de felicidad se encuentra el hogar de los distinguidos amigos don Francisco Luis Ferrán y su señora esposa doña Loro con la llegada de un robusto y encantador varoncito, el cinco de los corrientes.

Al anunciar tan placentera nueva, sus amos permitieron hacer presen- ta a los padres del recién nacido, muestra satisfacción, más aún, así como los votos que ofrecemos por la salud y ventura de su sim pático primogénito.

Complejos
El visitante de los corrientes cumplirá años una de las más que a los padres de nuestra sociedad, la simpática señorita Zola Rosa Busto.

Con tan gratísima oportunidad nos anticipamos a hermanar a los pais de la predilecta amiga, las más fragantes flores que muestra simpatía y admiración han traído para ella de los campos del afe- to.

Próximo matrimonio
Hoy circularon las participacio- nes e invitaciones al próximo ma- trimonio del joven don Jaime Mar- tinez con la señorita Rosa Agui- lar. El acto se efectuará el diez de julio próximo a las veinte ho- ras en la Iglesia parroquial de es-

PASTILLAS "ASPAIME"
Infalibles contra la
TOS
causas de 50 pastillas @ 1.50
Distribuidor
JOSE CARRERAS
SAN JOSE C. R.

SE ESTA PROCEDIENDO A LA MEDIDA DEL CUADRANTE DE NICOYA

Fiesta del árbol
Desde hace tiempos no se lle- vaba a cabo en este lugar una fiesta de esta naturaleza, tan lle- na de entusiasmo, tanto de parte de los vecinos como de los niños. Numerosa fue la concurrencia, el asistió a la fiesta, desarrollando el programa admirablemente.
Hubo cantos, recitaciones y pen- samientos en árabe, después de terminado el acto se procedió a la siembra de los arbolitos en número de cincuenta y ocho, al rededor del campo de la escuela. Puntos notan que en su mayo- ría son cedros y cocobas. Esta ini- ciativa nos parece admirable, son árboles estos quizá más útiles que los frutales. Ojalá en todas las escuelas se hiciera lo mismo.

Reunión de maestros
Por invitación del señor visita- dor de Escuelas don Saúl Carce- zas, tuvimos el gusto de saludar a los maestros del circuito cur- so. La reunión se verificó en el edificio escolar, tratando el señor visitador puntos importantes para la buena marcha de la escuela. Después de las dos de la tarde, se despidieron llevando cada uno en su bagaje los recuerdos de unas horas amenas, y los bene- nos consejos de su jefe.

Papel Periódico
36 x 47 en resmas de 500 pliegos,
DE LA MEJOR CALIDAD,
VENDE A BAJOS PRECIOS,
La Imp. "LA TRIBUNA"

SECCION AGRICOLA CON EXCELENTE RESULTADOS ACABA DE CELEBRARSE EN MEXICO EL PRIMER CONGRESO FORESTAL: EXPLOTACION, CONSERVACION Y REPOBLACION DE BOSQUES

Por la prensa llegada del exterior, ultimamente, nos hemos im- puesto de los buenos resultados qe ha alcanzado el primer congreso forestal que acaba de celebrarse en la capital de nuestra herma- na mayor, la republica de Mexi- co.

Este congreso forestal fué orga- nizado por el infatigable "Apos- tolado del Arbol" el presidente in- geniero Miguel Angel de Quevedo quien con alta prevision y espiri- tu patriótico desde hace años, vi- vo señalando el peligro de la des- población de los bosques y la ur- gente necesidad de proteger el ar- bol.

Sintetiza así el ingeniero Queve- do la trascendencia del congreso que acaba de celebrarse.

"Este primer congreso forestal significa un intento llamado de alarma a toda la nación para dar- vertida que la destrucción forestal tan intensamente llevada a ca- bo que aun presigues, conduci- ra a convertir el territorio patrio en un país poco grato para vivir y aun podría convertirse en país de desolación y de miseria del que sus propios hijos tendrían que emigrar; significa que por el con- greso de la nación entera se ha llamado de alarma, como así pare- ce y en ello confían los organiza- dores del congreso y la asstama- da de estudios y sugerencias, podrá obtenerse que se detenga la inen- tada destrucción, y explotados los recursos forestales aun restantes conforme a los preceptos de la ciencia que recomendó el congre- so, cuando se restauren las que aun son fáciles de reponer, la na- ción podrá obtener de los bosques su más seguro equilibrio económi- co, afirmando a la vez el bien de- jar público con los beneficios ec- tivos de los bosques en la clima- tología, en el regular régimen de las corrientes y manantiales y en la preservación de los suelos mon-

tañosos que cubiertos de bosques será también el más bello orna- to del paisaje magnífico, que hara ce México el país más apropiado pa- ra el turismo".

No cabe duda que este proble- ma de la explotación, conserva- ción y repoblación de los bosques debe interesar a todos los países de América, pues ello influye en la climatología, en el régimen in- dustrial, en la producción agrícola, en la salubridad en suma, en to- dos los más genuinos elementos de la prosperidad nacional. A es- ejemplo de los países europeos nór- dicos, los Estados Unidos de Nor- te América vienen utilizando des- de hace años la ciencia forestal y la legislación respectiva, en el mayor parte de los Estados de la Unión, es estra y se ha sujeta-

do a principios científicos. Mas no acontece lo mismo en las na- ciones de la América Iberica, pe- ritivamente ricas en bosques, pe- ro amenazadas, unas más que o- tras, por una posible despobla- ción forestal, que en plazo próxi- mo o dilatado les puede acarrear enormes perjuicios.

En casi todos estos países ha- yendo los bosques ha ve- nido haciéndose de manera empí- rica y desordenada, neprada es- pecialmente en el desce de un lu- go de estos países han dado trazas de preocuparse por la de- fensa y protección del arbol, y han expedido leyes y reglamentos y vi- sros reglamentos con relación a la tala de los bosques. Casi siem- pre, esas leyes se refieren de pre- ferencia a las arbolotas urbanas, y no a las de los campos y mar- tanas. Engrados con su maravi- losa riqueza forestal, estos pais no han querido ver el peligro qe de lejos los acecha con la paula- tina pero constante despoblación de sus bosques.

En estos momentos el problema en- cerra gran importancia para todos los países de nuestra América. La utilidad del primer congreso fo- restal mexicano es incontestable, y como sus estudios y determi- naciones habrán de publicarse en folleto especial, es seguro que esta publicación atraxerá la atención de especialistas y observado- res de otros países.

Entre tanto y para ayudar si- guiera en ese ideal, estamos con Juan Sánchez Azcona, autor de- cido "como sería que en todos los países de nuestra América se estableciera la Legión de Honor de los Caballeros del Arbol".

¡Guerra a los Resfriados!
Cuando, a la llegada del invierno, los cambios súbitos de la tem- peratura hacen a la U.A. propensa a contraer resfriados, tenga la pre- ocupación de librarse U.A. y su familia de este mal, verdaderamente peli- groso, así como de la influenza y la gripe, mediante el pronto uso de las
Pastillas de Adams
Para la Influenza y la Gripe
Es un remedio que en 25 años de uso jamás dejó de probar su admirable eficacia. Alivia el resaca- de los resfriados y la gripe en el corto espacio de 24 horas.

El monlon de productos similares, emerge fuerte y consagra da la CEBADA PATENTADA de ROBINSON

PROPIEDADES REFRESANTES INCOMPARABLES

LECCIONES DE GRAMATICA CASTELLANA

por el Profesor NAPOLEON QUESADA
Texto adoptado de los Colegios de Enseñanza Superior.
De venta únicamente en las oficinas de la Administración de LA TRIBUNA
Precio del ejemplar @ 5.50
Nota: Desde 25 ejemplares en adelante 20% de descuento
DE VENTA: Administración de LA TRIBUNA,
Librerías: Lehmann, Alsin y Universal

Miscelánea de la vida en Pacayas

Maiz y papas
Están dándose estos productos en enorme cantidad, gracias al incremento que han introducido en sus plantíos nuestros buenos agricultores, entre los que se de- taca don Federico Montero.

Buzón
Instistimos nuevamente en la ne- cesidad de instalar un buzón en esta población, ya que es una ve- dadera necesidad pública a efec-

Visitador escolar
Ha sido muy bien recibida el nombramiento del señor Alberto Córdoba Ramos para desempeñar el cargo de visitador de escuelas de este circuito, dadas sus capa- cidades intelectuales y su exquisi- to don de gentes.

Nueva escuela
Reina gran interés por la próxi- ma apertura de la escuela en Llano Grande, lo cual viene a solventar una difícil situación es- colar. Elementos de grandes in- fluencias interponen sus eficaces servicios para que esta aspiración se convierta en una palpable rea- lidad.

Carretera
Todo el mundo clama aquí por la composición de la carretera Car- lugo - Pacaya, la cual pretencian- te está intratable debido

to de evitar extravíos en la co- rrespondencia.
Escuela
Para proceder a la construc- ción de dos aulas que se necesi- tan, se recuerda el ofrecimiento fué anterior secretario de educa- ción señor Dobles, de facilitar a la Junta de Educación la suma de cinco mil colones. Como se tra- ta de la palabra oficial, es- te ofrecimiento le será recordado al actual secretario del ramo señor Fontarri, pues realmente urge construir esas aulas, dado el incremento de nuestra población escolar.

Puentes
Instistimos en la necesidad a- premiante de construir el puente sobre el Birris y el puente de Las Pacayas, como medio de propu- lición del desenvolvimiento agric- ola y comercial de este punto, necesario que nuestros dirigentes pongan un poco más de atención a las necesidades del pueblo.

Panadería
Don Pablo Pittier ha instalado aquí una panadería que nada tie- ne que envidiar a la mejor man- tida de la capital, por lo que el público en general, con su buena calidad de pan que actual- mente consume.

Oscar Pacheco
Consultorio del Banco de Costa Rica 100 y al S. y 25 v. al O.
Enfermedades de las señoras y obstetricia
DIATERMIA

Con gran pompa fue celebrado el día de San Antonio en la ciudad de Grecia

El día de San Antonio de Pa- dya fué celebrado en esta ciu- dad con gran pompa. Los veci- nos del barrio que lleva este nombre, desde la víspera cele- braron festejos tales como dor- ces con bombas, música, rosario solemne y juego de pelotas. El domingo visitó la ciudad con ese motivo el ilustrísimo señor Obispo de Alajuela doctor don Antonio del Carmen Monsiel en compañía de algunos sacerdo- tes.
Se llevó a cabo la solemne procesión del santo, seguida de misa semi pontifical oficiada por el padre Pedro Redentorista y los presbiteros don Idelfonso Badilla y Juan Coll.
Predicó las glorias del santo el joven sacerdote don Javier García quien eloquentemente disertó sobre la vida y milagros de San Antonio.
A continuación de la misa, en la casa cural fué servido un suculento almuerzo que las da- mas de la sociedad obsequiaban al ilustre prelado como una prueba del cariño, la estima y el respeto que el pueblo de Grecia y su digno cura el padre Jiménez por el guardan.
Las obsequiantes fueron las se- ñoras doña Emilia de Gómez, Oliva de Vega, Enriqueta de Pe- ralla, Antonieta de López, Mar- catoria de Barahona, Celina de Maroto, Margarita de Peralla.

Terminado el almuerzo, el pa- dre Jiménez en asocio de los señores Peralla, Lic. Marvó, don Roberto Rodríguez y don Juan Vicente Gutiérrez acompañaron al ilustre prelado a su palacio en Alajuela.
No omitiendo manifestar, que el arreglo del templo con que- las artísticas campañas de flo- res, es mano habil de la ma- ña señorita Margarita Quirós a quien felicitamos muy sintera- mente.

Calórico
Un triunfo de la medicina moderna
... No un jarabe más

Solicitelo en las farmacias

EL JARABE CALÓRICO no es un remedio más... sino una revolución en el trata- miento científico de las afecciones de los vías respiratorias. Los médicos lo recetan para la Bronquitis, Tos, Catarros y en los estadios de Demencia, procreadores de la Tubercu- losis.

¡No evencese a sus niños con remedios!
¡Ni les descompenen el estómago con pre- paraciones nauasuchudas! Dile Jarabe CAL- CÍRICO.

CLINICA OCULISTICA
DR. JOSE CORVETTI
de la Real Universidad de Piza, Italia
Enfermedades y defectos de los ojos
DESPECHO:
CLINICA OCULISTICA
Casa de Salud del doctor Figueroa
Óptico de la Clínica
GUILLERMO RIVERA

LA NOTA RAPIDA DE TIBAS
La fiesta patronal
PROGRAMA:
Lunes 23 de junio. A las 12 m. disparos de bombetas de do- ble trueno, tocadas de la filar- monía recorriendo las principa- les calles.
A las 6.30 p. m. Rosario so- lemne, sermón, salve y letanias.
A las 7.30 p. m. Gran retri- bución por la filarmonía cantonal reforzada por competentes musi- cos de la capital, bajo el direc- ción del maestro don Jesús Ji- ménez V., con arreglo al siguien- te programa:
1.-Cáliz (Pasodoble).
2.-Obertura Fantástica.
3.-Sello XX (Fantasia).
4.-Tania (Fox Blue).
A las 8.30 p. m. Artístico fue- ro pirotécnico.
A las 9.30 p. m. Función ci- nematográfica en la plaza pú- blica por la empresa zapotril, llevarán a la pantalla la emoci- onante película "Viva el pe- ligro".
Martes 24 de junio. A las 5 m. Disparos de bombetas anun- ciando que siguen las alegrías.
A las 12 m. Carreras de bi- ciletas.
A la 1 p. m. Grandes carre- ras de cintas lujosamente bor- dadas.
A las 2 p. m. Carrera de bes- tias en su lugar apropiado.
A las 3 p. m. carrera en sa- cos con premios y el juego de la tinaja.
La empresa de camiones del señor Alvarado ha dispuesto co- rtes en la capital, bajo el direc- ción que sea necesario para bien de los pasajeros.—Corresponsal.